
Grupo da terceira idade participa de 
encontro semanal
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Tio Hugo Futsal é eliminado 
nos pênaltis
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Tio Hugo
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Victor Graeff

Municipio participa de primeiro seminário 
nacional da defesa civil no RS
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Nicolau Vergueiro

Ibirapuitã

EMEF São Paulo realiza atividades re-
ferentes ao dia da criança
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Santo Antônio do Planalto

Formação com professores aborda 
TEA
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Uniformizados
 Prefeitura Municipal de Ernestina, por meio da Secretaria Municipal de Educação, 

realizou entregas de uniformes escolares para todos os alunos regularmente matriculados 
nas escolas municipais de ensino de educação infantil e ensino fundamental. Acompa-
nharam as entregas o Prefeito Municipal Renato Becker, primeira-dama Elena Maria Go-
edel Becker, da secretária Municipal de Educação, Sueli Penz, juntamente com a equipe 
da SMECDT. A entrega dos uniformes ocorreu nesta segunda-feira e terça-feira, em toda 
Rede Municipal de Ensino de Ernestina. 

Atenção para as ofertas do SC Mercado
 
 

Vem Vem Vem 
que temque temPromoçõesFone: (54) 3378-1194 Ernestina/RS     

BARRA DE CHOCOLATE

NEUGEBAUER 90g

7,49R$
un.

AMACIANTE

GIRANDO SOL

TRADICIONAL 2L

13,90R$
un.

REFRIGERANTE

GUARANÁ ANTÁRTICA

2l + 250mL GRÁTIS 

6,99R$
un.4,99R$

un.

ACHOCOLATADO NESCAU

EM PÓ SACHÊ 730g

GRÁTIS NESTON 23g 3 ou + 3,99
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VOCÊ PERDOA LULA?

Está disposto a dar outra chance para o ex-
-presidente? Você decide, às vezes esquecemos

do mal que as pessoas nos fizeram, mas quan-
do a extensão do mal atinge nossos filhos e

toda uma geração, mergulhando uma nação 
na miséria do comunismo, cabe nos

posicionarmos. Não podemos ter memória 
curta, não podemos ter amnésia, com algo tão

precioso, como nosso voto, com nosso caráter 
que decide o destino de cada um de nós,

que decide o nosso modo de viver e morrer. 
Lutemos pela liberdade ou fracassamos como

Cuba e Venezuela, passando a comer carne de 
gato ou de cachorro, ao invés de carne de

gado! Escolher se nosso dinheiro é aplicado 
em países comunistas, no foro de São Paulo?

Trazendo prejuízos para nossa educação ou 
para nossa saúde. No dia 30 de outubro, é o

momento único da decisão final e manter nos-
sa liberdade de opinião, de ser garantido o

nosso direito de ir, vir e ficar. Confirmando 
que a Bíblia e o livro sagrado da religião e que o

respeito à Constituição que é o livro que ga-
rante nossos direitos e obrigações, sustentáculo

da democracia, a unidade e o respeito de nos-
sas famílias, de professar livremente nossa

religião. E você agora é o árbitro, você deci-
de, dar vez a sua voz e a garantir o seu

destino, eis a sua oportunidade, “o momento 
ímpar, o julgamento de Luiz Inácio Lula da

Silva, feito pelo povo brasileiro, você agora é 
o árbitro do processo da Lava Jato, não é

Moro, não é TRF4, não é o Supremo, nem o 
Fachin, agora você é o Juiz dessa disputa”.

Salve o Brasil e os brasileiros, nossa felicida-
de depende de você. Faça que haja festas e

alegrias nas igrejas, não nos presídios, como 
foi no primeiro turno! O Brasil necessita de

seu agir, de sua decisão, em favor da sua, da 
minha e da nossa família! O Brasil está em

perigo! É tudo contigo!

VICTOR GRAEFFVICTOR GRAEFF

Formação com professores 
aborda TEA

No dia 07 de outu-
bro, aconteceu a forma-
ção continuada para to-
dos os profissionais da 
rede municipal de en-
sino de Victor Graeff, 
momento de trocas in-
clusive com os profes-
sores municipais de Tio 
Hugo e Lagoa dos Três 
Cantos. A formação foi 
ministrada pelos inte-
grantes da equipe mul-
tidisciplinar do Centro 
Regional de Referência 
em TEA de Passo Fun-
do, a psicopedagoga 
Regina Ampese e o Dr. 
Neurologista Cassiano 

Mateus Forcelini.
O Tema da palestra 

foi: O que é o Programa 
TEAcolhe e o Centro Re-
gional. Conceitos Básicos 
sobre o TEA; Marcos do 
Desenvolvimento; Sinais 
de alerta do TEA + M-
-CHAT. O Programa de 
Atendimento a Pessoas 
com Transtorno do Espec-
tro do Autismo tem por 
objetivos a qualificação 
dos profissionais das áre-
as da saúde, educação e 
assistência social e o for-
talecimento das redes que 
atendem as pessoas com 
TEA e suas famílias.

Secretaria da Educação 
investe em Educação 
Inclusiva

A Secretaria de 
Educação adquiriu 
jogos e materiais 
pedagógicos para a 
sala multifuncional 
AEE(Atendimento 
Educacional Especia-
lizado). A aquisição 
tem como intuito de 
diversificar e aumen-
tar o acervo de mate-
riais disponíveis para 
o desenvolvimento 
de importantes ativi-
dades pedagógicas, 
buscando criar con-
dições plenas para o 
desenvolvimento dos 
alunos que frequen-
tam a sala de recur-
sos, a secretaria tem 
um olhar sensível 
para essas questões.

A educação in-
clusiva é importante 
para permitir que os 

estudantes, ainda que 
apresentem necessida-
des especiais, se desen-
volvam no convívio de 
outros alunos de uma 
escola regular, tornan-
do-se parte integrante 
da sociedade. As salas 
de recursos multifun-
cionais têm a lógica de 
potencializar o ensino 
dos alunos com defici-
ência ou com altas habi-
lidades para promover 
condições de acesso, 
aprendizagem e partici-
pação no ensino regular. 
Levando em considera-
ção tudo isso, a secreta-
ria segue realizando in-
vestimentos que possam 
proporcionar melhores 
condições de trabalho 
para os professores e 
melhor desenvolvimen-
to dos alunos.

Administração trabalha para 
implantação de sistema de 
Energia Solar 

Buscando cum-
prir uma das metas 
da Administração 
2021-2024, na última 
quarta-feira (05/10), 
o Prefeito José Pro-
venci, o Vice-Prefei-
to Jaime Martovicz e 
o Secretário Munici-
pal da Fazenda, Pau-
lo Portella, estiveram 
em audiências junto 
ao Badesul e BRDE, 
sendo recebidos no 
Badesul pelo seu 
Vice-Presidente Flá-
vio Luiz Lammel e 
o Economista Diego 
Paiva. Já no BRDE 
a comitiva foi rece-
bida pelo Gerente de 
Operações Indústrial, 
André Gotler e o 
Analista de Projetos 
Vinicius Sartori. 

Os gestores de 
Ibirapuitã buscaram 
informações sobre 
um possível futuro 
financiamento para 
a construção da sede 

própria da Prefeitura 
Municipal e a implan-
tação de sistema de 
Energia Solar nos Pré-
dios Públicos Munici-
pais.

“A Prefeitura de Ibi-
rapuitã até então não 
conta com um prédio 
próprio, o imóvel uti-
lizado pela municipa-
lidade pertence a uma 
entidade a qual paga-
mos aluguel, valor este 
que com a aquisição de 
sua sede, poderemos 
investir em áreas prio-
ritárias, como saúde, 
educação, obras e ou-
tras demandas, visando 
o bem-estar de nossos 
ibirapuitenses. Já a 
energia solar vai pro-
porcionar a curto prazo 
uma economia signi-
ficativa para o muni-
cípio, tendo em vista 
o alto valor gasto hoje 
com poços artesianos e 
prédios públicos” disse 
Provenci.

IBIRAPUITÃIBIRAPUITÃ LAGOA DOS TRÊS CANTOSLAGOA DOS TRÊS CANTOS

Resultados dos jogos da Escolinha 
Multiesportiva na 13  rodada da Copa 
Regional de Futsal

Jogos foram em Lagoa 
dos Três Cantos com as 
equipes da EMEF Presiden-
te Costa e Silva do Bairro 
Brasília de Tapera na se-
gunda-feira (10).

Sub 11:
Multiesportiva 04 X 01 

Costa e Silva
Gols Multiesportiva: 

Murilo (2) e Davi W. (2)
Sub 09:
Multiesportiva 01 X 00 

Costa e Silva
Gol Multiesportiva:  Ar-

thur
Sub 13:
Multiesportiva 00 X 09 

Costa e Silva
Amarelos Multiesporti-

va: Kauã e Leandro
SUB 15
Multiesportiva 05 X 04 

Costa e Silva
Gols Multiesportiva: 

Tyago (2) e Samuel (3)
A 14ª rodada será 

quinta-feira no ginásio 
Multiesportivo em Lagoa 
dos Três cantos com a 
ACESAP de Santo Antô-
nio do Planalto.

Próxima rodade é quinta-feira

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE LAGOA DOS TRÊS CANTOS

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
MUNICÍPIO DE NICOLAU VERGUEIRO

EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO / CREDENCIAMENTO Nº 
02/2022

SEGUNDA PRORROGAÇÃO DE PRAZO

          O Prefeito Municipal de Nicolau Vergueiro-RS, no uso de suas atri-
buições legais, torna público que se encontra aberto o Edital de Chamamento 
Público / Credenciamento nº 02/2022, que tem por objeto o credenciamento de 
empresas para "prestação de serviços de horas-máquina de retroescavadeira de 
pneus para o Município". O credenciamento deverá ser realizado no período de 
02 de setembro de 2022 até 04 de novembro de 2022, na sede da Prefeitura Mu-
nicipal de Nicolau Vergueiro. Informações pelo fone (54) 98412-2006 ou no site 
www.nicolauvergueiro.rs.gov.br – e-mail: contratos@nicolauvergueiro.rs.gov.br.

Nicolau Vergueiro, 13 de outubro de 2022. 

DELMAR ANTÔNIO DIEHL
Prefeito Municipal em Exercício

NICOLAU VERGUEIRONICOLAU VERGUEIRO

ERNESTINAERNESTINA

Prefeitura entrega uniformes para alunos da 
Rede Municipal de Ensino 

Prefeitura Municipal de 
Ernestina, por meio da Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação, realizou entregas de 
uniformes escolares para 
todos os alunos regularmen-
te matriculados nas esco-
las municipais de ensino de 
educação infantil e ensino 
fundamental. Acompanha-
ram as entregas o Prefeito 
Municipal Renato Becker, 
primeira-dama Elena Maria 
Goedel Becker, da secretá-
ria Municipal de Educação, 
Sueli Penz, juntamente com 
a equipe da SMECDT. 

A entrega dos uniformes 
ocorreu nesta segunda-feira 
e terça-feira, em toda Rede 
Municipal de Ensino de Er-
nestina. 

Foram entregues ao todo, 
353 uniformes escolares na 
Rede Municipal de Ensino; 
para as turmas do Pré I ao 9° 
ano do Ensino Fundamen-
tal. A entrega teve início, 
nesta última segunda-feira 
(10/10), na Escola Munici-
pal João Alfredo Sachser, 
situada na localidade de Três 
Lagoas, no turno da manhã, 
e na Escola Municipal Os-

valdo Cruz, situada na Es-
quina Penz, no turno da tar-
de. Hoje, terça-feira (11/10), 
a entrega dos uniformes 
ocorreu na Escola Municipal 
Educarte e EMEI Dr. Orlan-
do Rojas, nos turnos da ma-
nhã e tarde.

Na ocasião, o prefeito 
Renato Becker, ressaltou 
que: “Mais uma grande con-
quista da nossa Adminis-
tração Municipal, esse é o 
reflexo de um trabalho sério 
e, sobretudo de responsabi-
lidade com o dinheiro pú-
blico, estamos conseguindo 

cumprir mais uma meta do 
nosso plano de governo, que 
prioriza e valoriza a educa-
ção ernestinense. É impor-
tante destacar, que o uso do 
uniforme escolar desenvolve 
nos alunos um sentimento 
de pertencimento ao grupo, 
fundamental no desenvol-
vimento das crianças. Além 
disso, promove a segurança 
no ambiente escolar, ajuda 
na identificação dos alunos 
em possíveis situações de 
perigo na rua e ainda contri-
bui para evitar a evasão es-
colar,” afirmou o prefeito. 

Também na oportunida-
de, a secretária de Educação, 
Sueli Penz, destacou que: “A 
utilização do uniforme esco-
lar era um sonho de muitos 
anos dos pais dos alunos da 
Rede Municipal de Ensino 

de Ernestina, que no dia de 
hoje, esse sonho, acaba de 
se concretizar. O objetivo do 
uniforme escolar é mostrar 
as crianças, jovens e adoles-
centes, que a cidadania, tam-
bém se dá através de suas 
vestimentas, identificando 
os alunos do município nos 
eventos, tanto no município 
de Ernestina, bem como, 
fora dele. Mais uma grande 
conquista para nossa educa-
ção, aliás é um momento his-
tórico, pois a partir de agora 
os nossos alunos estarão uni-
formizados, ou seja, isso faz 
com que eleve a sua autoes-
tima, além no sentimento de 
pertencimento e, sobretudo o 
fortalecimento da identidade 
dos estudantes da Rede Mu-
nicipal de Ensino de Ernesti-
na”, pontuou a secretária.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MORMAÇO
SUMULA DO CONTRATO Nº 30/2022
CONTRATADA: CB NET TELECOMUNICA-

ÇÕES LTDA
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE TELECOMUNICAÇÕES
PREGÃO PRESENCIAL Nº 04/2022
VALOR MENSAL: 4.600,00
PERIODO: 12 MESES

MORMAÇOMORMAÇO
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Horóscopo semanal
Fonte: João Bidu

- Áries (21 mar. a 20 abr.) - Áries (21 mar. a 20 abr.) 
A semana começa com Mer-A semana começa com Mer-
cúrio trazendo mais tato, cúrio trazendo mais tato, 
gentileza e flexibilidade no gentileza e flexibilidade no 
modo de se expressar. modo de se expressar. 

- Touro (21 abr. a 20 mai.)- Touro (21 abr. a 20 mai.)
Com Mercúrio destacando Com Mercúrio destacando 
seu poder de comunicação, seu poder de comunicação, 
conhecimentos e capricho, conhecimentos e capricho, 
você tende a fazer seu ser-você tende a fazer seu ser-
viço de maneira impecável e viço de maneira impecável e 
deixar tudo em ordem. deixar tudo em ordem. 

- Gêmeos (21 mai. a 20 jun.)- Gêmeos (21 mai. a 20 jun.)

Você tem tudo pra conquis-Você tem tudo pra conquis-
tar vitórias no serviço e nos tar vitórias no serviço e nos 
estudos.estudos.

- Câncer (21 jun. a 21 jul.)- Câncer (21 jun. a 21 jul.)
Pra ficar top, uma das áreas Pra ficar top, uma das áreas 
que os caranguejinhos mais que os caranguejinhos mais 
valorizam entra em foco nes-valorizam entra em foco nes-
ta semana: a família! ta semana: a família! 

- Leão (22 jul. a 22 ago.)- Leão (22 jul. a 22 ago.)
Se depender do céu, você Se depender do céu, você 
estará com a corda toda estará com a corda toda 
nesta semana, minha amiga/nesta semana, minha amiga/
meu amigo.meu amigo.

- Virgem (23 ago. a 22 set.)- Virgem (23 ago. a 22 set.)
Se está na pista, pode lan-Se está na pista, pode lan-
çar mão do seu jeitinho ele-çar mão do seu jeitinho ele-
gante e agradável pra atrair gante e agradável pra atrair 
quem deseja.quem deseja.

- Libra (23 set. a 22 out.)- Libra (23 set. a 22 out.)
A busca por equilíbrio deve A busca por equilíbrio deve 
ser constante. ser constante. 

- Escorpião (23 out. a 21 - Escorpião (23 out. a 21 
nov.)nov.)
Com a Lua Cheia brilhando Com a Lua Cheia brilhando 
nos próximos dias, as emo-nos próximos dias, as emo-
ções e um turbilhão de sen-ções e um turbilhão de sen-

timentos vêm à tona. timentos vêm à tona. 

- Sagitário (22 nov. a 21 - Sagitário (22 nov. a 21 
dez.)dez.)
Previsão do tempo pra esta Previsão do tempo pra esta 
semana: chuva de good vi-semana: chuva de good vi-
bes.bes.

- Capricórnio (22 dez. a 20 - Capricórnio (22 dez. a 20 
jan.)jan.)
Essa semana promete ação! Essa semana promete ação! 
Graças à Lua Crescente, Graças à Lua Crescente, 
que te estimula a investir em que te estimula a investir em 
suas ideias, ver o que fun-suas ideias, ver o que fun-
ciona e não repetir erros. ciona e não repetir erros. 

-Aquário (21 jan. a 19 fev.)-Aquário (21 jan. a 19 fev.)
Há sinal de transformações Há sinal de transformações 
nos próximos dias, mas fica nos próximos dias, mas fica 
tranquilo, pois devem ser tranquilo, pois devem ser 
boas. boas. 

- Peixes (20 fev. a 20 mar.)- Peixes (20 fev. a 20 mar.)
Sua semana promete ser Sua semana promete ser 
uma belezura, minha consa-uma belezura, minha consa-
grada/meu consagrado! grada/meu consagrado! 

Previsão do tempo *Tempo.com

CRUZADINHACRUZADINHA

Aniversariantes do mês de Outubro!
Adíles Soletti 01/10
Átila kempf 01/10
Tereza Lasch 01/10
Jurema Pozza 02/10
Nelly Drehmer
Camila Lodi 04/10
Neusa Goedel 04/10
Vilma Zanatta 04/10
Fabiane Derlan 05/10
Joraci Gonçalves 
05/10
Ana Borghetti 06/10
Leonise Moraes 
06/10
Francieli Ceolan 
07/10
Natali Simon 07/10
Natália Strasser 
08/10
Delmar Diehl 09/10

04 05

MARIASMARIAS

#DiaDasCrianças: Marias entregam 
brinquedos para escola de Nicolau 
Vergueiro

Nilve Loeff 09/10
Vinicius Vieira 09/10
Delci Gnich 10/10
Júlia Silva 10/10
Nelson Papke 14/10
Luciano Voigt 15/10
Jorge Feline 15/10
Leandro Fleck 12/10
Valdelirio de Almeida 16/10
Jadete Silva 17/10
Nédia Lupotini 18/10
Rosmeri Ferreira 19/10
Carlos Gobbi 20/10
Luciano Feline 20/10
Adriana Strauss 21/10
José Pilatti 21/10
Alex Tozzo 22/10
Edson Diehl 22/10
Gerta Volmer 22/10
Kerolin Machado 22/10

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE MARIAS

Em comemoração 
ao Dia das Crianças, as 
Marias tiveram a ideia 
de alegrar o cotidiano 
das crianças de uma 
escola em Nicolau Ver-
gueiro, cidade na qual 
viveram a maior parte 
de suas infâncias. Na 
quinta-feira (06), elas 
entregaram dezenas de 
brinquedos na EMEI 
Gelso Falkemback Ri-
beiro. “É uma alegria 
estarmos aqui na esco-
la em que estudamos 
por muitos anos. Eu me 
sinto praticamente em 
casa”, comentou Maria 
Gabi.

Acompanhadas da 
mãe, Simone, foram re-
cebidas pela secretária 
de Educação, Priscila 
Muniz, e pela direto-
ra do educandário, Va-
leria Santin. Além de 
conhecerem os alunos 
que irão aproveitar os 
brinquedos, também re-
visitaram os corredores 
e salas de aula. Maria 
Antônia disse que “deu 
uma saudade daque-
le tempo, vendo essas 
crianças tão fofinhas 
correndo e se divertin-
do”.

Também, em parce-
ria com a loja L’Amour 
Decor e Acipas (Asso-
ciação Comercial In-
dustrial de Prestação 
de Serviço e Agropecu-
ária), foram entregues 
brinquedos na EMEI 
Criança Feliz, de São 
Domingos do Sul. Por 
fim, no embalo da Iodo 
Marketing e demais par-
ceiros, teve doação de 
brinquedos e materiais Estiveram acompanhadas da mãe, Simone

Maria Bertselli  22/10
Deborah Adames 23/10
Fernando Groth 23/10
Rudinei Welter 23/10
Rudiberto Schultz 23/10
Cristian Arendt 24/10
Alexandre Provenci 25/10
Giovana Maas 26/10
Nilceu Feline 26/10
Benjamin Sattler 27/10
Antônio Darigo 28/10
Lirian Voigt 28/10
Adriano Dapper 29/10
Hérico Muniz 29/10
Aline Kaufmann 30/10
Merci Provenci 30/10
Marina da Silva 30/10
Henrique Weuls 31/10

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE MARIAS

Marias estiveram na EMEI Gelso Falkemback

Grupo da Terceira Idade 
participa de encontro 
semanal 

IBIRAPUITÃIBIRAPUITÃ

Ontem (06/10/2022), 
quinta-feira, das 14h às 
16h, aconteceu o encontro 
semanal do grupo da Ter-
ceira Idade, no Salão Paro-
quial.

O início do encontro foi 
marcado pelas boas-vin-
das, conversas, uma ora-
ção inicial e a lida de uma 
mensagem pela Secretá-
ria da Assistência Social, 
Rosangela Mactiulevicz. 
Na mesma oportunidade, 
foi cantado parabéns em 
comemoração ao aniver-
sário da coordenadora do 
Primeira Infância Melhor, 
Vilma Machado. E, en-
tregue e registrado a foto 
num painel confecciona-
do pela equipe do PIM, o 
caneco em comemoração 
ao Dia do Idoso, entregue 
pela equipe do CRAS aos 
integrantes do grupo que 
não conseguiram se fazer 
presentes no encontro pas-
sado.

Num segundo momen-
to, o orientador físico, Jean 
Silva, reuniu o grupo para 
realizar os alongamentos 

dos membros inferiores 
e superiores (com e sem 
música).

Após, deram início 
as atividades: a 1º foi 
com Bambolês, realiza-
do como como uma for-
ma livre e lúdica, aliando 
música com os movi-
mentos. A segunda ati-
vidade foi a Dança com 
bambolês, começando 
dançando sozinho, de-
pois em duplas e reali-
zando variações. Após, 
danças e círculos dan-
çantes, pegado de mão. 
Finalizando o encontro 
com um Bingo e brindes.

A aula de hoje teve 
como finalidade traba-
lhar a continuidade do 
ritmo e expressão cor-
poral dos integrantes do 
grupo, juntamente com 
a troca dos exercícios e 
variações, proporcionan-
do uma vivência mais 
ampla.

O encontrou foi fin-
dado com um delicioso 
lanche feito pela Dona 
Diva.

Encontro ocorreu na quinta-feira

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE IBIRAPUITÃ

escolares para 190 crian-
ças da comunidade Bom 
Jesus, em Passo Fundo.

Neste Dia das Crian-
ças, a mensagem das Ma-
rias é de que a infância é 

correr até parecer que vai 
voar, é brincar muito e ro-
lar no chão sem ter medo 
de se sujar. Para elas, a in-
fância é a fase mais mági-
ca da vida!
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Projeto sacola: saberes e 
aromas de ernestina teve 
início no município

Na tarde da última ter-
ça-feira, (04/10), no Salão 
Evangélico, a Secretaria de 
Educação juntamente com 
a Secretaria de Saúde e As-
sistência Social, realizaram 
o 1° Encontro de Idosos, 
em alusão ao Dia Mundial 
do Idoso, comemorado dia 
01/10.

Preocupados com a 
saúde e bem estar dos ido-
sos do Município de Er-
nestina/RS, primeiramente 
neste período pós pandêmi-
co, a Secretária Municipal 
da Educação, Secretária 
Municipal da Saúde e As-
sistência Social, idealiza-
ram e desenvolveram o 
projeto Sacola: Saberes e 
aromas de Ernestina. 

Este que visa resgatar e 
incentivar a prática da leitu-
ra e escrita, através de me-
mórias do passado, desde a 
infância, dando oportuni-
dade de cuidar da sua saúde 
bio psicossocial através de 
atividades multidisciplina-
res que resgatem valores 
muitas vezes esquecidos ou 
deixados para trás. O nome 
nos faz viajar no tempo e 
resgatar algumas tradições 
e lembranças já esquecidas.

As atividades do pro-

jeto ocorrerão mensais, tendo 
como principais objetivos:

• Resgatar memórias dos 
antepassados trazendo-as para 
o presente;

• Envolver o maior núme-
ro possível de pessoas para 
participar do projeto;

• Instigar o (os) partici-
pante (es) a expressar-se atra-
vés da fala e do desenho;

• Estimular a memória e a 
criatividade através de jogos e 
dinâmicas em grupo;

• Resgatar o prazer pela 
leitura e contação de histórias 
que praticavam na sua infãn-
cia;

• Desenvolver o hábito 
pela alimentação saudável e a 
prática da atividade física;

• Destaca a importância da 
qualidade de vida;

• Promover atividades de 
forma lúdica e prazeirosas aos 
participantes;

• Estimular as produções 
e criações individuais ou em 
grupo;

• Evidenciar a importân-
cia das socializações perante 
o grupo, bem como troca de 
conhecimento e experiências.

Agradecemos a Sicredi 
parceiros do projeto, a admi-
nistração municipal e todos os 
envolvidos.

NICOLAU VERGUEIRONICOLAU VERGUEIRO

Nicolau Vergueiro no primeiro Seminário 
Nacional da Defesa Civil do RS 

A secretária de Admi-
nistração, Márcia Cristina 
Nascimento, e o coorde-
nador da Defesa Civil em 
Nicolau Vergueiro, Nelson 
Carlos Stoelben, participa-
ram ontem (06/10) do 1º 
Seminário Nacional da De-
fesa Civil do RS. O evento 
ocorreu na Casa da Cultura 
do município de Lagoa Ver-
melha, em comemoração 
aos 20 anos de criação da 
Coordenadoria Municipal 
de Defesa Civil do referido 
município.

O seminário contou com 
palestra do Chefe da Casa 
Militar do RS, Coronel Jú-
lio César Rocha Lopes; da 
Meteorologista na Defesa 
Civil Estadual, Nicolle Cor-
dero Simões dos Reis; do 
Sub-Chefe da Defesa Civil 
do Rio Grande do Sul, Co-

ronel Marcus Vinícius Gon-
çalves Oliveira; do Coorde-
nador da Coordenação de 
Reconhecimento Socorro e 
Assistência do Centro Na-
cional de Gerenciamento de 
Riscos e Desastres, Frederi-
co Sant' Anna; do Coorde-
nador Regional de Proteção 
e Defesa Civil da Região 
3 – Santa Maria, Coronel 
Jacob Aristeu Pinton, e do 
Comandante do Corpo de 
Bombeiros de Lagoa Ver-
melha, Tenente Alex Mo-

reira Bárbaro.
“Buscamos sempre 

participar de eventos que 
possam qualificar o nos-
so trabalho e consequen-
temente proporcionar 
melhorias aos munícipes. 
Esta foi mais uma partici-
pação que nos permitiu o 
acesso à muitas informa-
ções relevantes, fortale-
cendo a Defesa Civil do 
nosso município”, afir-
mou a secretária Márcia 
Cristina.

Câmara de Vereadores de Tio Hugo

R e s u -
mo dos 
trabalhos 
da Sessão 
Ordinária 
re a l i z a d a 

na data de 10 de ou-
tubro de 2022, pre-
sidida pelo Vereador 
Valdeci Kuhn, o qual é 
filiado no Partido Po-

lítico MDB.
Pedidos Verbais:

Verea-
dor Alex 
S a n d r o 
M e n d e s 

(PP): reforça o reque-
rimento já efetuado à 
Secretaria de Obras 
Municipal a fim de que 
seja realizada a pintura 
dos cordões das ruas 

integrantes ao Bairro 
Reinaldo Gourg, além 
disso, urge que sejam 
concretizadas as de-
mais medidas perti-
nentes à conservação 
e à preservação das 

suas vias.  
Ordem do Dia:

PROJETO DE 
LEI Nº 019/2022 DE 
15 DE AGOSTO DE 
2022. “Dispõe sobre a 
elaboração e execução 
da Lei Orçamentária 
de 2023-LDO”. Apro-
vado por unanimida-

de.

C o m u n i c a ç õ e s 
Pessoais:

Verea-
dor Délcio 

Wiedthauper (PDT): 
parabeniza a Empre-
sa Sipriani Agrícola 
pelos seus 19 anos de 
atividades no municí-
pio de Tio Hugo, fri-
sando que a empresa 
é referência no aten-
dimento municipal e 
regional, pois a quali-
dade na prestação dos 
serviços é uma das ca-
racterísticas que é pre-
servada desde quando 
era microempresa, so-
mando-se a isso, cabe 
menção que a Empre-
sa Sipriani Agrícola 
também contribui na 
geração de empregos. 
No ensejo, Délcio 
congratula os demais 
empreendimentos mu-

nicipais, sobretudo: 
Damião (Auto Demo-
lidora Tio Hugo LT-
DA-ME), Alex Sandro 
Toso (HIDROMA-
QUINAS), Hotel Sou 
do Sul e as oficinas 
mecânicas, porquanto 
geram renda, empre-
gos locais e destacam-
-se na região em re-
lação à prestação dos 
seus serviços. Délcio 
expressa suas condo-
lências aos familiares 
e amigos do falecido 
Elson Hugo Stacke, o 
qual foi operador de 
máquinas no municí-

pio de Tio Hugo. 
A próxima Ses-

são Ordinária acon-
tecerá na data de 

24/10/2022, às 19h, 
no Plenário da Câ-
mara Municipal de 
Vereadores de Tio 

Hugo/RS.

Valdeci Kuhn
Presidente Legis-

lativo

Valduze Back 
Vollmer

1º Secretário

PCH Tio Hugo alia desenvolvimento social e econômico com a preservação 
ambiental

Os projetos de gera-
ção de energia hídrica 
por meio das pequenas 
centrais hidrelétricas e 
centrais geradoras hidre-
létricas – PCH’S e CGH’s 
aliam o desenvolvimento 
social e econômico com 
a preservação do meio 
ambiente, por meio da 
execução de programas 
ambientais permanentes. 
Um exemplo é a PCH 
Tio Hugo, usina da Co-
prel, que está em constru-
ção no Rio Jacuí entre os 
municípios de Tio Hugo 
e Ibirapuitã e atenderá 25 

TIO HUGOTIO HUGO

mil famílias com energia 
limpa e renovável. 

 Neste projeto são 
desenvolvidos 21 pro-
gramas ambientais com 
o objetivo de gerar uma 
compensação e deixar 
um legado ambiental 
para a região, por meio 
de 205 hectares de áre-
as de preservação no 
entorno do reservatório 
e o plantio de mudas de 
árvores nativas. Os pro-
gramas ambientais são 
desenvolvidos durante 
e após a construção da 
usina, e abrangem os tra-

balhadores diretamente 
envolvidos na obra, co-
munidades do entorno e 
a sociedade de modo ge-
ral.

 O biólogo e super-
visor ambiental Luciano 
Bastos explica qual é a 
função dele nas obras da 
PCH Tio Hugo e os prin-
cipais programas am-
bientais realizados:

“Diariamente e cons-
tantemente são feitas 
vistorias, acompanha-
mento das obras, orien-
tações aos funcionários, 
palestras. Temos vários 

programas ambientais, 
como o de educação am-
biental, monitoramen-
to de resgate de fauna, 
resgate de epífitas e ge-
renciamento de resídu-
os sólidos. Temos uma 
série de condicionantes 
que são cumpridas no 
transcorrer da obra. Está 
sendo uma experiência 
muito enriquecedora, e a 
questão ambiental é um 
compromisso de todos 
nós, não só minha como 
profissional, mas todos 
os seres humanos deve-
riam ter essa consciên-

cia. “
A obra também está 

gerando mais de 250 
empregos diretos e 500 
empregos indiretos, que 
consequentemente pro-
porciona a aquisição de 
serviços e produtos no 
comércio local e regio-
nal, e o retorno de impos-
tos para os municípios de 
Tio Hugo e Ibirapuitã. 

A previsão é de que 
as obras da Pequena 
Central Hidrelétrica Tio 
Hugo sejam concluídas 
no primeiro semestre no 
ano que vem, 2023. 

Seminário contou com palestra do chefe da casa Militar do RS

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE NICOLAU VERGUEIRO
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O termo “democracia” apareceu pela primeira vez no 
antigo pensamento político e filosófico grego na cidade-
-Estado de Atenas durante a antiguidade clássica. Lide-
rados por Clístenes, os atenienses estabeleceram o que é 
geralmente tido como a primeira experiência democrática 
em 508-507 a.C. Clístenes é referido como “o pai da de-
mocracia ateniense”.

A democracia ateniense tomou a forma de uma de-
mocracia direta e tinha duas características distintivas: a 
seleção aleatória de cidadãos comuns para preencher os 
poucos cargos administrativos e judiciais existentes no 
governo e uma assembleia legislativa composta por todos 
os cidadãos atenienses. Todos os cidadãos elegíveis eram 
autorizados a falar e votar na assembleia, que estabelecia 
as leis da cidade-Estado. No entanto, a cidadania ateniense 
excluía mulheres, escravos, estrangeiros (μέτοικοι, metoi-
koi), os que não eram proprietários de terras e os homens 
com menos de 20 anos de idade. Dos cerca de 200 a 400 
mil habitantes de Atenas na época, havia entre 30 mil e 60 
mil cidadãos. A exclusão de grande parte da população a 
partir do que era considerada cidadania está intimamente 
relacionada com a antiga compreensão do termo. Durante 
a maior parte da antiguidade, o benefício da cidadania era 
associado à obrigação de lutar em guerras. 

O sistema democrático ateniense não era apenas diri-
gido no sentido de que as decisões eram tomadas pelas 
pessoas reunidas na assembleia, mas também era mais di-
reto no sentido de que as pessoas, através de assembleias e 
tribunais de justiça, controlavam todo o processo político 
e uma grande proporção dos cidadãos estavam envolvidos 
constantemente nos assuntos públicos. Mesmo com os di-
reitos do indivíduo não sendo garantidos pela constituição 
ateniense no sentido moderno (os antigos gregos não ti-
nham uma palavra para “direitos”), os atenienses gozavam 
de liberdades não por conta do governo, mas por viverem 
em uma cidade que não estava sujeita a outro poder e por 
não serem eles próprios sujeitos às regras de outra pessoa. 

A votação por pontos apareceu em Esparta já em 700 
a.C. A Apela era uma assembleia do povo, realizada uma 
vez por mês. Nessa assembleia, os líderes espartanos eram 
eleitos e davam seu voto gritando. Todos os cidadãos do 
sexo masculino com mais 30 anos de idade podiam parti-
cipar. Aristóteles chamava esse sistema de “infantil”, em 
oposição a algo mais sofisticado, como a utilização de re-
gistros de voto em pedra, como os usados pelos atenienses. 
No entanto, em termos, Esparta adotou esse sistema de vo-
tação por causa da sua simplicidade e para evitar qualquer 
tipo de viés de votação. 

Mesmo que a República Romana tenha contribuído 
significativamente com muitos dos aspectos da democra-
cia, apenas uma minoria dos romanos eram considerados 
cidadãos aptos a votar nas eleições para os representantes. 
Os votos dos poderosos tinham mais peso através de um 
sistema de gerrymandering, enquanto políticos de alto ga-
barito, incluindo membros do senado, vinham de algumas 
famílias ricas e nobres. No entanto, muitas exceções no-
táveis ocorreram. Além disso, a República Romana foi o 
primeiro governo no mundo ocidental a ter uma república 
como um Estado-nação, apesar de não ter muitas carac-
terísticas de uma democracia. Os romanos inventaram o 
conceito de “clássicos” e muitas obras da Grécia antiga 
foram preservadas. Além disso, o modelo romano de go-
verno inspirou muitos pensadores políticos ao longo dos 
séculos e democracias representativas modernas imitam 
mais o modelo romano do que os gregos porque era um 
Estado em que o poder supremo era realizado pelo povo e 
por seus representantes eleitos, e que tinha um líder eleito 
ou nomeado. A democracia representativa é uma forma de 
democracia em que as pessoas votam em representantes 
que, em seguida, votam em iniciativas políticas; enquanto 
uma democracia direta é uma forma de democracia em que 
as pessoas votam em iniciativas políticas diretamente. 

08

Fone: 54 99900-6677Fone: 54 99900-6677

Secretaria de Educação promove atividades 
para as crianças

A Secretaria Munici-
pal de Educação e Cultura 
de Nicolau Vergueiro, em 
parceria com o Sesc Pas-
so Fundo, promoveu na 
última semana, diversas 
atividades para as crianças 
nicolau-vergueirenses. A 
ação intitulada “Semana 
da Criança antecipada”, foi 
realizada de 28 de setem-
bro a 1º de outubro, com 
a montagem de um parque 
de brinquedos infláveis 
no Pavilhão de Eventos 
da Praça Municipal Dona 
Tereza Possa. Além dos 
brinquedos, os projetos de-
senvolvidos no município 
foram apresentados para a 
população.

Na noite de quar-
ta(28/09), ocorreram as 
apresentações dos grupos 
de dança coordenados pela 
professora Laísa Napp e da 
Banda Marcial Municipal 
sob regência do professor 
Adelar Millitz. Além disso, 
o Coral Municipal Adulto, 
coordenado pelo professor 
Luiz Trautmann, realizou 
com maestria a sua pri-
meira apresentação após o 
retorno das atividades no 
município.

Na quinta-feira (29/09) 
foi a vez da Secretaria Mu-
nicipal de Assistência So-
cial e Habitação apresen-
tar as atividades e oficinas 
desenvolvidas pela pasta. 
Pela manhã, o Grupo de 

NICOLAU VERGUEIRONICOLAU VERGUEIRO

Danças Longevidade, da 
Associação da Terceira 
Idade, realizou uma belís-
sima apresentação. Duran-
te a tarde, os alunos de Ca-
poeira e Música exibiram 
seus talentos e as alunas 
das oficinas de Artesanato 
e Culinária também esti-
veram expondo seus traba-
lhos.

Na sexta (30/09) hou-
ve a apresentação da peça 
teatral “O pedido de casa-
mento”, espetáculo de co-
média desenvolvido pelo 
grupo Cia Cultura nas Es-
tradas. E para fechar com 
chave de ouro, no sábado 
(01/10) a mostra dos tra-
balhos desenvolvidos atra-
vés do programa “A União 
Faz a Vida” e o 4º Encon-
tro da Família das escolas 
municipais Gelso F. Ri-
beiro e José do Patrocínio 
marcaram o encerramento 
das atividades, com lindas 
apresentações das turmas 
da rede municipal de ensi-

no.
A secretária de Edu-

cação e Cultura agra-
deceu ao Sesc Passo 
Fundo pela parceria. 
“Agradecemos a equipe 
do Sesc que esteve em 
nosso município neste 
período com o projeto 
RecreArte, proporcio-
nando momentos de 
diversão e cultura para 
nossa população. Tive-
mos a oportunidade de 
desenvolver várias ati-
vidades e mostrar um 
pouco do trabalho que é 
desenvolvido no muni-
cípio e é claro foi a ale-
gria da criançada poder 
brincar nos brinquedos 
infláveis durante qua-
tro dias. Foi uma sema-
na de muita diversão e 
emoção e só temos a 
agradecer pela oportu-
nidade e pela atenção 
e disponibilidade da 
equipe que esteve em 
nossa cidade” finalizou.

Escola Municipal de Ensino Fundamental São 
Paulo realiza atividades referente ao Dia das 
Crianças

SANTO ANTÔNIO DO PLANALTOSANTO ANTÔNIO DO PLANALTO

Na sexta-feira dia 07/10 
foi o dia do brinquedo e do 
cabelo maluco. Ontem tive-
mos uma gincana de inte-
gração e time favorito.

A Gincana foi coorde-
nada pela Professora Elise, 
onde foram realizadas diver-
sas brincadeiras e atividades 
no ginásio da escola.

Os Professores regentes 
de cada turma também pre-
param atividades diferencia-
das para a semana. Duran-
te os dias de programação 
também foi ofertado lanches 
maravilhoso e a entrega de 
uma lembrança pelo Círculo 

de Pais e Mestres da Escola. 
A Direção, Professores e 

Funcionários da EMEF São 
Paulo parabenizam a todas 
crianças pela passagem do 

Dia da Criança.
Ser criança é saber 

aproveitar a doçura de 
cada momento. Feliz dia 
das crianças.

TIO HUGOTIO HUGO

Nos pênaltis Tio Hugo Futsal 
é eliminado da Copa Sul Rio 
Grandense Nedel de Futsal 
Masculino

Na noite do domin-
go (09) em Pontão, a 
equipe do Tio Hugo 
Futsal foi derrotado 
pelo Carcará pelo pla-
car de 2 x 1. Com o re-
sultado a definição do 
semifinalista da 3ª Copa 
Sul Riograndense Ne-
del de Futsal Masculino 
foi para os pênaltis; E 
nas penalidades os do-
nos da casa levaram a 
melhor pelo marcador 
de 4 a 2.

O Tio Hugo Futsal 
havia vencido o primei-
ro duelo em casa por 4 
x 1, no entanto, jogando 

fora de casa em Pontão a 
equipe saiu derrotada no 
tempo regulamentar, sen-
do desclassificada nas co-
branças de penalidades.

Os dirigentes e atletas 
agradecem o apoio dos 
patrocinadores e da co-
munidade tio-huguense 
na trajetória da equipe que 
chegou até as quartas de 
finais de uma competição 
com âmbito estadual. O 
sucesso dessa campanha, 
é o combustível para que 
o Tio Hugo Futsal conti-
nue nos próximos anos 
mantendo destaque no ce-
nário regional e estadual.

ERNESTINAERNESTINA

Ernestina participou de missão técnica 
Turismo em Movimento

Nesta segunda-feira 
(10/10), o município de 
Ernestina, através do Con-
selho Municipal de Cultura 
e Turismo esteve no Sesc 
em Passo Fundo, partici-
pando da Missão Técnica 
“Turismo em Movimento”, 
promovida pela Secretaria 
Estadual de Turismo (Se-
tur-RS), em parceria com 
as Regiões Turísticas – Cul-
tura e Tradição e Rota das 
Araucárias. 

O município foi re-
presentado pelo diretor de 
Cultura e Turismo, profes-
sor e historiador Alexandre 
Aguirre, juntamente com os 
empreendedores ligados ao 
turismo, além dos membros 
do Conselho Municipal de 
Cultura e Turismo: Delci 
Gnich, Evani Lamm, Toni 
Duderstadt e Luiz Hamilton 
Benevenuto. O evento pro-
porcionou a aproximação 
da relação entre municípios 
e regiões turísticas com a 
Setur, para planejamento 
entre regiões e articulações 
entre os setores público e 
privado. Na ocasião, os mu-
nicípios puderam comparti-
lhar e realizar a divulgação 
de eventos e potenciali-
dades turísticas dos seus 
respectivos municípios. A 
programação contou com 
apresentação e aplicação 
do mapa do comportamento 
dos turistas de cada região, 
revisão e atualização do 
Plano de Desenvolvimento 
do Turismo do Rio Grande 
do Sul, projetos e investi-
mentos da Consulta Popu-
lar, linha de crédito para 
empreendimentos turísti-
cos, entre outros.

Durante o encontro o 
Diretor de Desenvolvi-
mento e Qualificação da 
Secretaria de Turismo do 
RS, João Carlos Bertoldi 
divulgou que o único mu-
nicípio da região Norte do 
estado, que irá receber re-

curso do turismo, através 
da Consulta Popular 2021, 
é o município de Ernesti-
na, onde no próximo dia 30 
de novembro de 2022, já 
estará depositado na con-
ta da Prefeitura Municipal 
de Ernestina, o recurso da 
demanda escolhida pela 
população ernestiensne, no 
caso de Ernestina, o Turis-
mo foi a demanda que ficou 
com a primeira colocação, 
além do município também 
ter ficado no primeiro lugar 
entre os 21 municípios que 

fazem parte do Corede 
Produção. 

Entre as apresenta-
ções, o Sebrae ministrou 
uma dinâmica que carac-
terizou os tipos de turis-
tas mais presentes nas 
duas regiões, os resulta-
dos alimentarão o banco 
de dados da Setur para a 
atualização do Plano Es-
tadual de Turismo, em 
que serão traçadas metas 
e políticas públicas de in-
fraestrutura, promoção e 
capacitação do setor.

Segundo Cicloturismo 
Caminho das Topiarias, Flores 
e Aromas

VICTOR GRAEFFVICTOR GRAEFF

O município de Vic-
tor Graeff irá realizar 
a segunda edição do 
Cicloturismo Caminho 
das Topiarias, Flores e 
Aromas. A ação além 
de divulgar o roteiro 
turístico, também pro-
move o bem estar dos 
praticantes de esportes, 
estimulando a prática 
da modalidade em Vic-
tor Graeff e região. 

A concentração, 
largada e chegada será 
Praça Municipal Tan-
credo Neves, contando 
com percurso único de 
aproximadamente 25 
km. A categoria de ida-
des será livre, porém 
os menores de idade 
devem estar acompa-
nhados por responsável 
legal. 

As inscrições devem 
ser realizadas através de 
preenchimento do formu-
lário até o dia 21 de ou-
tubro, com o pagamento 
da inscrição via PIX no 
valor de 50 reais, as va-
gas são limitadas. O va-
lor inclui visitação aos 
locais de parada, água e 
lanche durante o percurso 
(sanduíche e frutas), lan-
che no retorno (porção de 
cuca com linguiça). Não 
será servido café antes da 
saída.

O evento é uma pro-
moção da Prefeitura Mu-
nicipal de Victor Graeff, 
Associação dos Jardins, 
das Cuqueiras e dos Ar-
tesãos, contando com o 
apoio do Núcleo Victo-
rense de Incentivo à Cul-
tura. 

Atividades foram realizadas ao longo da semana

Sexta-feira, 07, foram realizadas as atividades

Evento ocorreu no Sesc em Passo Fundo

Na ocasião os municípios puderam compartilhar eventos
CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE SANTO ANTÔNIO DO PLANALTO
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Respingos 
da Barragem

Carlos Omar Villela GomesCarlos Omar Villela Gomes
Fone: 54 99986- 2283Fone: 54 99986- 2283

GUARITA
Como chegou, ninguém sabe,
Ninguém viu nem se importou...
Apenas passos cansados
E um silêncio que restou.
Mira longe, pisa perto,
Sente o destino nas mãos...
Anseios de céu aberto
Pulsando no coração.

Os pés se firmam no morro,
A alma tenta voar...
Os sonhos pedem socorro
Beijando a boca do mar.
Não houve mais os tormentos
E o mundo dizendo não...
Escuta apenas o vento
E o som da rebentação

Os olhos enxergam longe, 
Além do bem e do mal...
Buscando um tempo perdido
No templo do litoral.
De cima a vida é mais vida,
Mas também pode não ser...
Num momento aos pés bem firmes,
No outro, quem vai saber?

Seus olhos buscam o céu
Nos olhos claros do mar...

Quantos segredos nunca revelados,
Quantas paixões e temporais humanos...
E quantas cruzes foram carregadas
Na “via crucis” do passar dos anos.
Tantas peleias, tantas despedias,
Tantas histórias que não vai contar...
Quantos lamentos vertem desses olhos
Que hoje se perdem na amplidão do mar.

Os barcos recortam o horizonte,
Parecem que são anjos pequeninos...
O mar é um véu de paz neste momento
Chamando pra cumprir o seu destino.

As ondas batem fortes pelas pedras,
O sal das lágrimas desaba do penhasco...
E encontra o sal de quem, embora cristalino,
Está prestes a ser feito carrasco.

A torre alta é um altar de sacrifício
Pra quem, agora, quer se dar ao precipício
Como se fosse dar as mãos ao criador.
Que ironia! Pois quem busca esta saída
E por ter dores abre mão da própria vida
Leva consigo a dor mais triste pra onde for.

A guarita hoje é o palco dessas dores...
Um teatro sem platéia ou refletores
Num monólogo calado pelo ator.

De onde vem tanta mágoa?
Porque se turva a visão?
Porque buscar pelas águas
Alento pra o coração?
Porque desistiu de tudo?
Porque cansou de lutar?
Porque procurar o céu
Nos olhos claros do mar?

Talvez seja porque o céu
É só um espelho do mar.

Presidente: Raquel 
Goedel. 

Demais vereadores: 
Américo Luiz Formighie-
ri, Antonio Carlos Ferreira, 
Ari Antonio Mello, Cris-
tian Baumgratz, Juliano 
Arend, Leonir de Souza 
Vargas, Tiago José Dum-
mel e Victor Penz. 

SESSÃO PLENÁ-
RIA ORDINÁRIA DE 
10.10.2022

Grande Expediente:
 O Vereador Leo-

nir de Souza Vargas, da 
bancada do PDT, justificou 
o pedido de providências 
de sua autoria no qual soli-
cita revisão da iluminação 
pública no Condomínio 
Gramado.

 O Vereador Vic-
tor Penz, da bancada do 
PSDB, justificou os pedi-
dos de providências nos 
quais solicita troca de lâm-
pada da iluminação pública 
e patrolamento e passagem 
de rolo. 

 O Vereador Julia-
no Arend, da bancada do 
PSDB, acerca da solicita-
ção do Vereador Antonio 
Carlos Ferreira, para insta-
lação de paradas de ônibus 
ao longo da RSC 153, afir-
mou ser imprescindível, 
solicitando empenho da ad-
ministração municipal para 
a instalação com a maior 
brevidade possível. Disse 
estar surpreendido com os 
requisitos para concorrer 
à presidência da autarquia 
municipal Capeser.

Comunicações:
 Não houve ora-

dor.

Ordem do dia: 
 Discussão e vo-

tação do Projeto de 
Lei Complementar nº 
03/2022, de autoria do 
Poder Executivo Munici-
pal que “PRORROGA O 
PRAZO DE CONTRA-
TAÇÃO TEMPORÁRIA, 
EM CARÁTER EMER-
GENCIAL, DE PROFES-
SORA, AUTORIZADA 
PELA LEI Nº 2.706/2021 
DE 25 DE JANEIRO DE 
2021, E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.”. - As 
Comissões apresentaram 
parecer favorável. Em dis-
cussão: O Vereador Anto-
nio Carlos Ferreira, da ban-
cada do PDT, afirmou que 
a educação não pode parar, 
manifestando-se favora-
velmente ao projeto de Lei. 

O Vereador Victor Penz, da 
bancada do PSDB, disse que 
a educação é primordial para 
as crianças, manifestando-se 
favoravelmente ao Projeto. 
O Vereador Juliano Arend, 
da bancada do PSDB, afir-
mou que a educação é a base 
de qualquer sociedade. Pe-
diu que todos estudem para 
ter melhores condições de 
vida. Desejou que a Secreta-
ria de Educação tivesse uma 
banca permanente, possibi-
litando a rápida substituição 
em caso de afastamento de 
algum professor. Em vota-
ção: Aprovado por unanimi-
dade de votos.

 Discussão e vota-
ção do Projeto de Lei nº 
73/2022, de autoria do Po-
der Executivo Municipal 
que “Fica o Poder Executi-
vo Municipal autorizado a 
conceder Auxílio Financeiro 
e firmar Termo de Fomento 
com a SOCIEDADE ES-
PORTIVA FEMININA E 
MASCULINA DE ERNES-
TINA - SEFE e dá outras 
providências.”. As Comis-
sões apresentaram parecer 
favorável. Em discussão: 
O Vereador Victor Penz, da 
bancada do PSDB, afirmou 
que o incentivo ao esporte, 
em qualquer modalidade é 
muito importante manifes-
tando-se favoravelmente 
ao projeto. O Vereador Ju-
liano Arend, da bancada do 
PSDB, disse que o esporte é 
muito importante. Afirmou 
que sonha em ter no Municí-
pio um espaço para a prática 
das mais diversas modali-
dades esportivas, até como 
forma de incentivar jovens 
talentos. Em votação: Apro-
vado por unanimidade de 
votos.

Explicações Pessoais: 
 O Vereador Leonir 

de Souza Vargas, da ban-
cada do PDT, afirmou que o 
Município será contemplado 
com uma viatura seminova 
para a Polícia Civil, solicita-
ção sua, que vem para aten-
der a comunidade. Sobre as 
paradas de ônibus, afirmou 
que, há tempos atrás, havia 
conseguido todas as para-
das através de doação de 
uma empresa local, porém, 
não houve autorização do 
DAER para instalação. Dis-
se que iniciou a entrega dos 
uniformes escolares, para-
benizando a administração 
municipal. Informou que a 
carteira de habilitação ficará 
mais barata a partir do dia de 
hoje. Prestou condolências 
às famílias Stacke e Schmidt 

pelo falecimento de familia-
res na semana anterior.

 O Vereador An-
tonio Carlos Ferreira, da 
bancada do PDT, manifestou 
votos de pesar às famílias 
Schmidt e Stacke. Justificou 
o pedido de Providências 
de sua autoria no qual soli-
cita contado com o DAER 
para instalação de paradas 
de ônibus, colocando-se à 
disposição da administração 
municipal para auxiliar. 

 O Vereador Tiago 
José Dummel, da bancada 
do PDT, agradeceu ao Poder 
Executivo pelo atendimento 
de pedidos seus. Parabeni-
zou a Escolinha Walter Sta-
cke pela realização do gale-
to com massa. Manifestou 
votos de pesar a família do 
Sr. Elson Stacke, afirmando 
ter sido ele um excelente go-
leiro. Parabenizou o Srº. Lu-
ciano pelo empenho em reto-
mar as atividades do Esporte 
Clube Olaria, lembrando-se 
da contribuição do mesmo 
para o desenvolvimento do 
esporte municipal e dese-
jando sucesso na jornada. 
Parabenizou a EMEI Orlan-
do Rojas pela realização do 
cachorro quente.  

 O Vereador Vic-
tor Penz, da bancada do 
PSDB, parabenizou a Ad-
ministração Municipal por 
ter feito o recolhimento do 
lixo e por ter informado a 
todos os chacareiros sobre 
o local correto para depósito 
do lixo. Sobre os contêine-
res, afirmou que o sistema é 
bom, porém, em determina-
dos locais, o contêiner fica 
longe, principalmente para 
os munícipes idosos. Sobre 
a estrada na localidade de 
Linha São Paulo, disse que 
em determinados trechos 
é necessário reparo, pois, a 
pedra colocada é bastante 
dura. Sugeriu a construção 
de uma cancha de bocha na 
Praça Municipal, à exemplo 
do Município de Passo Fun-
do. Manifestou votos de pe-
sar aos familiares do Sr. El-
son. Afirmou ter ficado feliz 
por ter visto o servidor Clai-
ciano operando a patrola, 
falando sobre a importância 
de investir num jovem que 
tem demonstrado dedicação 
ao trabalho junto à Secreta-
ria de Obras e Serviços Ur-
banos. 

 O Vereador Amé-
rico Luiz Formighieri, 
da bancada do PSDB, pa-
rabenizou a administração 
municipal pela entrega dos 
uniformes escolares. Soli-

citou verbalmente que seja 
removido um entulho junto 
à Escola João Alfredo Sach-
ser. Convidou a comunidade 
a comparecer na Festa na 
Comunidade Nossa Senho-
ra Aparecida, localidade de 
Três Lagoas.

 O Vereador Julia-
no Arend, da bancada do 
PSDB, manifestou votos 
de pesar às famílias Stacke 
e Schmidt pelo falecimen-
to de familiares na semana 
anterior. Parabenizou o Ve-
reador Leonir pelo empenho 
para a destinação da viatura 
para a Polícia Civil. Sobre 
as paradas de ônibus, disse 
não entender o porquê do 
DAER não autorizar que as 
paradas sejam identificadas 
com possível patrocinador. 
Parabenizou a menina Li-
ége Guerra pela conquista 
no Torneio de Hipismo em 
Passo Fundo. Assim como 
aos munícipes Bruno Guerra 
e Maurício Woll pelas con-
quistas em Torneios de Laço. 
Deixou um recado para uma 
Senhora, fiscal de partido, 
informando que será fiscal 
também no segundo tur-
no. Convidou o Sr. Geisson 
para prestar esclarecimen-
tos acerca do andamento do 
Campeonato Municipal de 
Futebol de Campo. 

 O Vereador Cris-
tian Baumgratz, da ban-
cada do PP, sobre a estrada 
na localidade de Linha São 
Paulo, afirmou que, assim 
que a patrola for concerta-
da haverá reparos no trecho. 
Sobre as paradas de ônibus, 
disse que, em outros municí-
pios, as mesmas existem, in-
clusive com patrocínios par-
ticulares. Parabenizou o Srº 
Luciano pela retomada das 
atividades do Esporte Clube 
Olaria, falando sobre a im-
portância do Esporte. Con-
cordou com a solicitação 
do Vereador Juliano sobre a 
presença do Sr.º Geisson. 

 A Presidente, Ve-
reador Raquel Goedel, da 
bancada do PP, falou sobre 
a atuação do Srº Luciano no 
desenvolvimento do esporte 
municipal, já há vários anos. 
Convidou todos a partici-
par da mateada do Outubro 
Rosa, na Praça Municipal no 
sábado. Agradeceu a comu-
nidade e a diretoria da Es-
colinha Walter Stacke pela 
realização do galeto com 
massa. Parabenizou a ad-
ministração municipal pelo 
início da entrega dos unifor-
mes escolares. Desejou que 
todos os jovens estudassem. 
Manifestou votos de pesar 

às famílias Stacke e Sch-
midt pelo falecimento de 
seus familiares na semana 
anterior. 

 Voltando a falar, o 
Vereador Juliano Arend, 
da bancada do PSDB, afir-
mou ser favorável ao paga-
mento do vale alimentação 
para os Secretários Muni-
cipais. Sobre as paradas 
de ônibus, solicitou que o 
Executivo se empenhasse 
para que esse projeto seja 
executado. 

 Voltando a falar, 
o Vereador Victor Penz, 
da bancada do PSDB, 
concordou com a fala do 
Vereador Juliano acerca 
do pagamento do vale ali-
mentação aos Secretários 
Municipais, manifestando-
-se favoravelmente.

 Voltando a falar, 
o Vereador Cristian Bau-
mgratz, da bancada do 
PP, também se manifestou 
favoravelmente ao paga-
mento do vale alimentação 
para os Secretários Muni-
cipais, visto que eles são 
servidores nas 24 horas do 
dia.

 Voltando a falar, 
o Vereador Leonir de 
Souza Vargas, da banca-
da do PDT, falou sobre a 
remuneração dos servido-
res municipais, afirmando 
que, no seu entendimento, 
não é o pagamento do vale 
alimentação que irá resol-
ver a defasagem. Sugeriu 
que os Secretários Munici-
pais tivessem um aumento 
salarial.

 Voltando a falar, 
o Vereador Antonio Car-
los Ferreira, da bancada 
do PDT, afirmou que, se 
a proposição que trata do 
vale alimentação for juri-
dicamente viável é favorá-
vel à aprovação da mesma. 
Agradeceu ao Secretário 
Bruno pelo atendimento de 
demanda na Linha Grama-
do. 

 Voltando a falar, 
o Vereador Américo Luiz 
Formighieri, da bancada 
do PSDB, Manifestou-se 
favoravelmente ao paga-
mento do vale alimentação 
aos Secretários Munici-
pais.

Próxima Sessão Ple-
nária Ordinária dia 17 
de outubro de 2022, às 
18:00.

Aula inaugural do curso “Preparando-se para 
o mundo do trabalho” 

NICOLAU VERGUEIRONICOLAU VERGUEIRO

Com o objetivo de capa-
citar-se para o mercado de 
trabalho, 22 jovens nicolau-
-vergueirenses tiveram na 
última terça-feira (04/10), 
no Clube de Mães Boa 
Amizade, a aula inaugural 
do curso gratuito “Prepa-
rando-se para o mundo do 
trabalho”. O curso é oferta-
do através de uma parceria 
entre a Secretaria Munici-
pal de Assistência Social 
e Habitação de Nicolau 
Vergueiro e o Senac Passo 
Fundo.

A turma será preparada 
conforme as exigências do 
mercado de trabalho. Com 
28h de aula, os instrutores 
do Senac irão abordar os 
temas: Apresentação Pes-
soal; Postura e Ética Profis-
sional; Comprometimento; 
Responsabilidade; Pontu-
alidade; Postura Proativa; 
Valores e Atitudes Compor-
tamentais; Comunicação 
Verbal e Não Verbal; Em-
preendedorismo; Empatia; 
Cuidados com o outro; Tra-
balho em equipe; Redação 
oficial e Reforma Ortográfi-

ca. Os alunos com 75% de 
frequência serão certifica-
dos.

“A satisfação da equipe 
da Secretaria de Assistência 
Social e Habitação em po-
der oferecer este curso para 
os nossos jovens é imensa. 
Estamos mega felizes, pois 
é a primeira vez no muni-
cípio de Nicolau Vergueiro 
que os jovens têm a oportu-
nidade de fazer um curso de 
preparação para o mundo 
do trabalho e assim podem 

buscar a primeira colo-
cação no mercado com 
mais confiança”, enfati-
zou a coordenadora Eli-
diane P. Rangel.

Além dos alunos e 
instrutores do Senac, a 
aula inaugural contou 
com a presença do prefei-
to em exercício Delmar 
A. Diehl, da primeira-
-dama Clair Strauss e da 
equipe da Secretaria de 
Assistência Social e Ha-
bitação.

Servidores da Secretaria de Saúde participam 
de capacitação

TIO HUGOTIO HUGO

A equipe de enferma-
gem e os motoristas da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
de Tio Hugo participaram 
de uma capacitação no sá-
bado dia 08 de outubro. 
A atividade aconteceu na 
Unidade Básica de Saúde 
e foi comandada pelo Gru-
po de Treinamento Prático 
em Emergências – GTPE. 
O curso com carga horária 
de 8 horas trouxe como te-
mática a Abordagem Inicial 
as Emergências Clínicas e 
Traumáticas, voltadas para 
o resgate e o primeiro aten-

dimento a acidentes. Foram 
trabalhados aspectos como 
primeiros socorros, proto-
colo aplicado em um local 
de acidente, cuidados, ma-
nobras de reanimação, entre 
outros itens voltados para o 
atendimento a pessoas aci-
dentadas.

Além da teoria aplicada, 
a capacitação proporcionou 
aos participantes o desen-
volvimento de diversas ati-
vidades práticas, com simu-
lações de resgate e demais 
protocolos de saúde que 
devem ser utilizados pelos 

profissionais. 
A equipe da secreta-

ria de Saúde de Tio Hugo 
que participou do curso, 
destacou que capacita-
ções como essa são fun-
damentais, para que os 
atendimentos sejam rea-
lizados de forma eficiente 
e segura. Sobretudo pela 
maior propensão a aci-
dentes que acontecem no 
município, devido ao in-
tenso movimento de ve-
ículos oriundo das rodo-
vias estaduais e BR-386, 
as quais passam por aqui.

Aula inaugural contou com a presença do prefeito

A equipe da secretaria de Saúde de Tio Hugo participou do curso

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE TIO HUGO
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Escola Náutica  
Camping Prainha

Inscrições abertas
para última turma

do ano para formação
de condutores de

Barco e Jetski

Toni:(54) 99946-4300
RST, 153 km 30, em Ernestina-RS

práticas e teóricas
Aulas em Ernestina

Terceira Criançando na Praça aconteceu no 
sábado dia 08 em Ibirapuitã

No último sábado, dia 
08 de outubro, aconteceu, 
na Praça Municipal Tho-
maz da Silva Portella, o 3° 
Criançando na Praça. Du-
rante toda a tarde, crianças 
do Município, e até mes-
mo visitantes de cidades 
vizinhas puderam come-
morar o dia das crianças 
com diversas brincadeiras, 
lanches e muita diversão. 

Dentre as diversas ati-
vidades que aconteceram 
nessa linda tarde, desta-
camos a presença dos per-
sonagens da Patrulha Ca-
nina, o Leão, palhaços e 
Perna de Pau, brinquedos 
infláveis, rosto pintado, 
distribuição gratuita de 
diversos lanches, entrega 
da certificação às crian-
ças premiadas para ver os 
Jogos do Internacional e 
do Grêmio, Inauguração 
de um novo brinquedo no 
Parquinho da Praça (ad-
quirido com recurso do 
PIM), além de muita ale-
gria dos pequenos.

O evento foi idealiza-
do pela Secretaria Muni-
cipal de Educação e Des-
porto e realizado pelas 
Escolas Municipais Antão 
Chaves, Jordana Buffet 
Muniz, Leonel de Mou-
ra Brizola, Tarso Santin, 

Nossa Senhora Medianeira, 
Escola Estadual Saldanha 
Marinho, Secretarias da 
Assistência Social, Fazen-
da e Saúde, programa da 
Primeira Infância Melhor 
(PIM), SICREDI (Agência 
de Ibirapuitã), com apoio 
e realização da ADMINIS-
TRAÇÃO MUNICIPAL 
2021/2024. 

Além dos lanches que 
cada criança recebeu, pro-
duzido pelas escolas e a 
água e refrigerante distri-
buído pelo CRAS e Assis-
tência Social, eles puderam 
levar para casa uma caneca 
adquirida aos alunos por 
sua respectiva escola. Essa 
caneca pode ser usada du-
rante toda a tarde para a 
criança pegar refri ou água 

e não precisar produzir lixo. 
Foi uma ação conjunta dos 
organizadores com a fina-
lidade de não gerar lixo e 
contribuir para com o meio 
ambiente. 

De acordo com os or-
ganizadores, passaram pela 
Praça durante o evento de 
sábado cerca de 800 pesso-
as, provavelmente a maior 
edição do Criançando, tudo 
saiu conforme o esperado 
e o principal objetivo foi 
atingido com sucesso: levar 
alegria e diversão às nossas 
crianças. 

“Com certeza o 3° 
Criançando entrará para a 
história de nosso Município 
e isso nos orgulha muito”, 
disse a Secretária de Educa-
ção Adriana Dalbosco.

IBIRAPUITÃIBIRAPUITÃ

Evento foi realizado na praça

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE IBIRAPUITÃ

Iniciada construção de 
novo ginásio

Os trabalhos de pre-
paração do espaço que 
receberá a construção do 
Ginásio Poliesportivo 25 
de Julho já estão aconte-
cendo. Nesta manhã de 
quinta-feira (13/10) foi 
iniciada a demolição do 
Clube Recreativo 25 de 
Julho.

Parte da estrutura será 
reaproveitada. O telhado 
está sendo cuidadosamen-
te retirado para ser uti-

NICOLAU VERGUEIRONICOLAU VERGUEIRO

lizado na cobertura da 
quadra da EMEF José 
do Patrocínio. Após con-
cluída a demolição, será 
realizada a licitação para 
a execução do novo gi-
násio que terá 5.443,81 
m² de área construída.

Muitas histórias 
aconteceram aí dentro, 
mas agora é hora de se 
despedir e agradecer 
pelos momentos. Valeu 
Clube 25 de Julho! 

Projeto teve seu início nesta quinta-feira, 13
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